MARÍA TERESA CÁRDENAS M.

MARIA I DERSA CAROCHASM

o siempre escribo a partir de un cuestionamiento, de querer comtacto a través de la pantalla, no por la pandemia, sino por los miles de kilómetros que lo separan de Santiago. "Escribo para entender", reafirma el historio, roveilsta...", ya ctor, como varios integrantes de su familia, incluido su hermano Javier. "En este caso —explica—querfa entender el mal, el mal absoluto. Y encontré un vehículo perfecto para reflexionar sobre el y sus diversas formas en lo que yo creo que es la relación más perversa entre dos seres humanos, la ques eda entre un amo y un esclavo".

Así, leyendo sobre que protagonizaria su tre con el hombere que protagonizaria su tre con el hombere que protagonizaria su

Ass, leyendo sobre et lema, se encontro con el hombre que protagonizaria su novela. "Cuando le estaba dando vuel no recipio de la comparación de la comparac



BLANCO

MORGO

MORGO

BLANCO

Carlos Bardem
Fondo de Cultura
México, 2020,
México



ENTREVISTA Aventuras y horrores documentados

"Quería entender

Ya en su sexta edición en España, Mongo Blanco (FCE) llega a Latinoamérica con el eco del Black Lives Matter. La novela recrea la vida del máximo traficante de

esclavos español del siglo XIX, y revela una sociedad y un sistema beneficiados por este vergonzante negocio.

un sistema beneficiados po
tas recorren el mundo, señala: "La notela va por la sexta edición en España,
pero con motivo del lanzamiento en toda Latinoamérica por el Fondo de Cultura Económica, la hereleido, y lo hecho con el sonido de fondo de todas las
protestas a raiz del Black Lives Matter,
y me ha vuelto a gustar. Pero además
ahora me parcee que es una novela muy
pertinente. Que le puede interesar a
quien le guste la historia, la aventurael origen de este tumor profundo. La
herida del racismo está presente en
todas nuestras sociedades porque es un
tumor que nunca se ha sanado, se han
aliviado los síntomas, pero nunca se
ha ido a la verdad del asunto. Y la verdad
se que cuando di esclavizas a alguien, a
un colectivo, una etnia, lo único que
estás buscando es crear una profunda
desigualdad entre seres humanos en beneficio de otros seres humanos en beneficio de otros seres humanos en
beneficio de otros seres humanos"

—Siendo usted historiador, ¿cuántas li-cencias le dio al novelista? —Ese fue el gran reto. Esta novela me llevó unos cinco años de trabajo, y dos

años y medio fueron investigación. Tuve que documentarme sobre etnografía
africana, náutica del siglo XXI. la vida
de los esclavos en Africa, la vida de los
esclavos en Africa, la vida de los
esclavos en La Habana, las elities de poder a ambos lados del Atlantico... Pero
y no queria escribir una monografía.
Me agarro a la biografía de Pedro Blanou, y ahír es donde entra el novelista. Las
licencias me las he tomado en la peripecia vital del protagonista, y para trasladar toda esa información me invento a
ese joven doctro Castella, su antagonista, que es una especia de protosiquiatra.
Pero esa ficción está suerpreusta o proyectada contra un fondo histórico que
es absolutamente fidedigno e irreprochable.
Castella es quien, con sus preguntas,
va activando la memoria de Pedro Blanco. "El esu njoven humanista, solidario,
empático, que por edad y por su biografía vital no ha tenido ningún contacto
con la trata de esclavos, y que tiene la
función de que Pedro Blanco la trata de esclavos, y que tiene la
función de que Pedro Blanco Lente. En el
fondo, el doctor Castells es el lector, es
el que le hace a Pedro Blanco las pre-

guntas que nosotros le haríamos a un negrero del siglo XIX si lo tuviéramos delante", explica el autor.
Sin embargo, dice en la novela, la memoria es como "un espejo roto", solo se puede reconstruir a pedazos y nunca es fidedigna. Lo que Pedro Blanco le cuenta al risciusitar po es stod no ile mismo. puede reconstruir a pedazos y nunce a fidedigna. Lo que Pedro Blanco le cuenta al psiquiatra no esto do ni lo missión de su memoría, porque es loco, pero no es un emoría, porque es loco, pero no esto memoría, porque es loco, pero no esto de composito de la composito de que mientras el cuenta y elige que cuenta, orgamos, leamos, lo que pienes. En el fondo, la memoria personal es una narrativa que nos ayuda a seguir hacia adelante, que nos permite ordenar el caos, darle un hilo argumental a nuestra vida. A mí me interesaba que hubiera al menos esas dos voces dentro de Pedro Blanco, una es el relato que él tiene para los demás, que es autojustificativo; y luego, una voz inmisericorde, que le dice estás mintendo, fue asf. Ese juego ma quad a completar el mapar".

En la memoria de Esta novela esta porte de esta completar el mapar".

ayuda: competar in the competa mapa". En la memoria de

greros: el olor a heces, a sudor, a vómitos, a terror".

tos, a terror .

"Una novela de aventuras para nuestros tiempos" y voy a escribir una novela de aventuras para una humanidad que ya ha visto Autachvitz. Hirroshima, el genocidio de Ruanda, que ya ha visto desaparecidos, represiones, que ya no es un burgués de un salón de París. Nosotros, como humanidad, nos hemos dejado muchos jirones de ingenuidad en el camino. Yo creo que la aventura clásica por eso se ha quedado un pocorta.

Reconoce, además, un compromiso ético, moral, con el tema. "Si voy a escribir una novela finalmente, sola histórica, una novela finalmente, so-

la histórica, una novela, finalmente, so bre la trata de esclavos, yo no puedo ro mantizar, idealizar o matizar la atroci dad que fue. Yo tenía el compromis

or o matizar la atroci-tenía el compromiso conmigo mismo de no ahorrar el ho-rror, porque esto fue un horror.

Esta novela es también un homenaje a cierto tipo de castellano que está en desuso en la narrativa más contemporánea".

El esclavismo teñía v determinaba todas las relaciones sociales, políticas, económicas, de la época".

~¿Cómo se rela-ciona la escritura con su trabajo co-mo actor?
—Bueno, evi-dentemente yo es-toy condicionado por lo que hago, yo me dedico a dos ofi-cios que en el fondo son dos caras de la misma moneda: contar historias Cuando lo hago co

ciales, políticas, de la época". Se historias de evocar imágenes, como escritorios de evocar imágenes, sin embargo, no cree que venga del cine, sino del proju uso de la palabra. "Esta novela estambién un homenaje a cierto tipo de castellano que está en desuso en la narrativa más contemporánea. Creo que judica de la palabra no solo como contenedor de significado, sino como vehículo en sí mismo, palabras que ya no usamos, que desconocemos o intuimos qué significan por el contexto, pero que simplemente con su sonoridad ya testá fallevando a otra época, a otros climas".



sido su aporte a la democracia española? Junto a dos grandes conocedores

Periodista español de larga trayectoria en puestos de redacción y dirección en prensa, radio y televisión española. Autor del libro Sabino Fernández Campo, La sombra del Rev

Modera: Patricia O'Shea, Editora Sociedad El Mercurio.

*Para suscribirse a El Mercurio y ser Socio del Club de Lectores visite www.elmercurio.com